

**Zeitschrift:** Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

**Herausgeber:** Alliance nationale de sociétés féminines suisses

**Band:** 11 (1923)

**Heft:** 176

**Buchbesprechung:** Brochures reçues

**Autor:** M.F.

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.07.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

les massacres, puis par l'expulsion en masse, les éléments chrétiens d'Asie Mineure, Ce qu'a été le martyr arménien chacun le sait. Les événements qui ont marqué la victoire kémaliste de 1922 sont aussi tout frais dans les mémoires. Ce qu'on sait moins, c'est la situation de ces réfugiés, dont tous les biens sont perdus. Qu'on se représente une population entière devant fuir brusquement : villas ou masures, entrepôts et granges, caves et champs, tout ce qui forme la richesse de ces Grecs et de ces Arméniens d'Asie Mineure, a été la proie des Turcs. La Grèce a vu arriver ainsi, demi-nus, 1.280.000 réfugiés. Le gouvernement hellénique, dont la situation est loin d'être brillante, a tenté l'impossible pour venir en aide à ces malheureuses victimes du régime turc et de la faiblesse des grandes puissances. Le théâtre municipal d'Athènes fait relâche depuis un an parce qu'il sert de logement à des centaines de réfugiés. En plusieurs endroits les casernes sont occupées, de sorte que les soldats campent sous les tentes. A Syra, on construit des locaux pour recevoir 5000 enfants : coût un demi-million. Et l'on pourrait continuer l'énumération. On se représente ce que signifie cet afflux de malheureux, pour un pays épuisé par la guerre, dont les finances ne sont rien moins que prospères.

Or, le gouvernement grec n'a pas fait de différence; il a accueilli les Arméniens comme les réfugiés hellènes d'Asie. Au sortir d'une crise extérieure où il a été critiqué abondamment et traité de haut par un pays plus fort, il est bon de lui rendre solennellement hommage pour cet acte d'humanité.

Pendant ce temps la Turquie fait l'expérience de son incapacité totale de se tirer d'affaire toute seule. Ces gens, qu'on a chassés ou tués, étaient les agriculteurs, les artisans et les négociants du pays. Ils le faisaient prospérer par leur intelligence et leur labeur. « Abandonnés à eux-mêmes, dit M. Auguste Gauvain, les musulmans-turcs sont absolument incapables de faire vivre leur pays... En fait la Turquie actuelle est réduite à une population de sept à huit millions d'habitants au maximum, et ces habitants manquent des aptitudes nécessaires pour les tâches les plus élémentaires : telles que la culture des légumes, des arbres et des fruits, l'entretien et l'éducation des bestiaux. »

On a chassé les anciens habitants du pays, les vrais maîtres du sol; ceux qui, depuis des millénaires, y avaient vécu, aimé, travaillé et souffert. Les Turcs, impuissants et désemparés, cherchent maintenant du secours ailleurs : ce sont leurs alliés de la grande guerre, les Allemands qui arrivent et déjà s'installent. Huit mille demandes d'ouvriers allemands et mille d'Italiens sont encore parvenues récemment à Angora.

Voilà la situation économique et politique de la Turquie victorieuse et républicaine !

Mais il y a les autres; il reste quand même les victimes. Va-t-on les oublier? A-t-on assez entendu parler d'elles? Nous ne pensons pas qu'une telle infamie soit possible. Un grand mouvement international de solidarité en faveur des orphelins arméniens — sans patrie, sans foyer et sans pain, — va être organisé. Il commencera le 9 décembre et doit émouvoir tous les peuples de tous les pays. Le président des Etats-Unis lui a déjà accordé publiquement sa sympathie. Nul doute que chez nous — où la cause arménienne a trouvé des appuis enthousiastes dès le début du grand martyr, — on ne mette un égal empressement à répondre à cet appel.

Pour les Arméniens, aujourd'hui, il n'y a plus de patrie, plus même de Foyer national à espérer. Un silence glacial tombe des chancelleries sur cette cause sacrée. Les Arméniens n'ont pas même d'état civil et plus de papiers de légitimation; ils sont les tragiques heimatlosen du XX<sup>me</sup> siècle. La sympathie

s'impose, en attendant l'heure de la justice et des nécessaires réparations.

Roger BORNAND.

*S'adresser pour renseignements et dons au Secrétariat de la Fédération des comités suisses Amis des Arméniens, 8, rue Bovy-Lysberg, Genève. (Compte de chèques postaux N° I. 29-94). On peut aussi verser des dons à Bâle, compte de chèques postaux V. 32-21. Les 2/3 du produit de la collecte en Suisse seront affectés aux œuvres suisses de secours aux orphelins arméniens (Foyer de Begnins, etc.) et le solde au secours des enfants du Proche-Orient.*

## BROCHURES REÇUES

Avant que vienne Noël, et les nombreuses publications qu'il entasse toujours sur notre table, signalons vite encore quelques volumes et brochures d'un intérêt tout spécial reçus au cours de ces derniers mois.

Voici d'abord l'*Annuaire antialcoolique international* (1923-1924), édité par MM. R. Hercod et A. Koller (avenue Dapples, 5, Lausanne; prix du volume: 2 fr. 50). A une première partie réservée à de fort intéressants articles de portée générale (vue à vol d'oiseau du mouvement antialcoolique mondial, la prohibition suédoise, la prohibition américaine, la presse et l'antialcoolisme, la psychologie de la jouissance) succède toute une partie statistique, véritable mine de documents sur la consommation de l'alcool sous ses différentes formes dans les principaux pays du monde, les mesures législatives prises contre lui, le poids dont il pèse dans les budgets de chaque nation, etc., etc. Ces statistiques sont tout spécialement suggestives: ainsi, pour le pays qui nous intéresse le plus, la Suisse, nous sommes exactement renseignés sur le rendement de la vigne, sur le montant des importations et exportations en denrées alimentaires de première nécessité en regard des importations et exportations d'alcool, sur le produit de la distillation par la Régie et par les distilleries libres, sur l'effectif, tant masculin que féminin, des pénitenciers, prisons, maisons de correction, asiles d'aliénés, d'épileptiques, etc., etc. (Notons en passant que dans les prisons, pénitenciers, etc., l'élément féminin représente environ le dixième de l'élément masculin!). Il y a là, toute trouvée, la matière, la trame d'une admirable conférence antialcoolique, faite aussi bien du point de vue social que du point de vue économique, et dont la documentation est de tout premier ordre! — La dernière partie de cet utile petit volume, qui n'est certes pas cher pour tout ce qu'il contient, renferme toutes les adresses, extraits des statuts, résumé de l'activité, etc. de toutes les Sociétés antialcooliques internationales, nationales, ainsi que de tous les journaux antialcooliques. Et il y en a!... De quoi rendre jaloux notre mouvement féministe organisé, si, dans la grande majorité des cas, il n'y avait action parallèle et coopération amicale entre les antialcooliques et nous!

Voici encore de notre collaboratrice, M<sup>lle</sup> Renée Warnéry, docteur en médecine, une excellente brochure, *Amour et Maternité*, publiée aux Editions Forum (Neuchâtel: prix 2 fr.). Dans une langue très claire et très sobre, elle donne les notions d'anatomie et de physiologie nécessaires pour faire comprendre les phénomènes de la reproduction; puis, dans une seconde partie, de portée surtout morale et psychologique, elle esquisse à grands traits les principes d'une morale sexuelle très élevée. Pour tous ceux et

## Appel au public charitable

La misère est grande

Faites de l'inutile de l'utile, car un bienfait n'est jamais perdu!!!

Le véritable chemin de la bienfaisance, la voie la meilleure et la plus sûre est de donner directement à la Maison du Vieux de Lausanne.

Ames charitables, cœurs compatissants, lors des déménagements, revues de maisons, de garde-robes, de magasins, etc., pensez aux nombreuses petites bourses de

### LA MAISON DU VIEUX

(Œuvre de bienfaisance, fondée en 1907) — LAUSANNE — Téléph 91.06  
44, rue Martheray, 44 Chèques postaux II, 1353

pour tous vêtements, sous-vêtements, chaussures, lingerie, literie, meubles et objets divers encore utilisables dont elle a toujours un grand et urgent besoin. On va chercher sans frais à domicile. Un coup de téléphone au N° 91.06, ou simple carte suffit. En dehors de Lausanne, prière d'expédier par poste ou chemin de fer contre remboursement du port, si désiré. Discretion absolue garantie. D'avance un cordial merci. Le gérant.  
 Fermée le samedi après-midi. Pensez avant tout aux pauvres du pays!!

toutes celles qui, comme nous, estiment indispensable une éducation sexuelle bien comprise, saine et simple, cette brochure contiendra de précieuses indications.

Dans un ordre d'idées voisin, nous avons reçu, en tirage à part du journal *Aux Mères* (Genève, chèque postal I. 542), la conférence que prononça en avril dernier M<sup>me</sup> Pieczynska aux « Journées de l'Enfance » de Lausanne sur ce beau sujet: *La plus haute des tâches maternelles: comment s'y préparer?* Les idées de M<sup>me</sup> Pieczynska sur la nécessité de la formation, de la préparation maternelle de la jeune fille ont déjà été souvent développées ici même par ses collaboratrices et ses disciples; aussi ne donnons-nous pas une analyse détaillée de cette brochure, d'une inspiration si élevée, et que tiendront à lire, pour y retremper leurs souvenirs, aussi bien celles qui ont eu le privilège d'entendre M<sup>me</sup> Pieczynska, que celles qui voudront se renseigner sur cette tendance nouvelle de l'éducation de la jeunesse.

D'une femme encore, la brochure bleue en anglais intitulée *Women at Work in the League of Nations* (Page and Pratt, Londres; prix 6 d). Son auteur, Mrs. Northcroft, rédactrice d'un journal féministe anglais, collaboratrice de périodiques américains, a passé cet automne plusieurs mois à Genève pour étudier sur place le travail des femmes à la Société des Nations, et ses petits croquis et notes biographiques seront aussi utiles à nous féministes partisans de la S. d. N. que les indications documentaires, statistiques, etc., que fournit Mrs. Northcroft sur la collaboration féminine à l'œuvre internationale. L'auteur a de plus pu s'assurer une préface de Mrs. Corbett Ashby, ce qui est une garantie du succès de sa brochure.

Le *Woman's Bureau* de Washington, dont nous avons déjà eu l'occasion de signaler à cette place les remarquables monographies sur le travail féminin aux Etats-Unis, nous envoie ses brochures N° 26 (*Les femmes dans l'industrie dans l'Etat d'Arkansas*), N° 28 (*La contribution des femmes dans le domaine des inventions: un sujet qui méritera certainement une étude spéciale quand le temps nous le permettra*), et N° 30 (*La participation du gain de la femme à l'entretien de la famille*). Répétons-le encore une fois: tous nos Offices féminins de travail devraient avoir à leur programme la publication pour leur pays de monographies comme celle-ci, dont l'ensemble forme le plus magnifique tout de documentation concernant le travail des femmes.

Enfin, M<sup>me</sup> Louise Cruppi nous a remis, publiée en brochure (imprimerie Grou-Radenez, rue de Sévres, 13, Paris) la conférence à la fois si documentée et si vivante qu'elle prononça cet été à la Sorbonne sur les *Bibliothèques populaires américaines*. Analyser le travail de M<sup>me</sup> Cruppi serait priver nos lecteurs du plaisir qu'ils auront à le lire et que nous leur prédisons! Qu'ils se procurent donc au plus vite la brochure en question! M. F.



*Association Nationale Suisse  
pour le Suffrage féminin*

**Nouvelles des Sections.**

GENÈVE. — Deux entreprises bien réussies à notre actif durant ce mois: notre thé du 3 décembre, et le calendrier suffragiste. L'actualité du sujet choisi pour notre réunion mensuelle: *Opium, morphine, cocaïne et Cie*, avait attiré dans notre local un très nombreux public, parmi lequel on pouvait reconnaître des autorités scientifiques en la matière, aussi bien que des représentants de la grande presse et que des chefs des corps de police. Le docteur Alec Cramer d'abord, M. Maurice Veillard ensuite, ont présenté un exposé extrêmement captivant et complet de ce qu'est devenue dans notre pays la « question de la cocaïne », l'étudiant, l'un au point de vue médical, l'autre du point de vue juridique et historique de la ratification — ou plutôt de la non-ratification! de la Convention internationale. Un échange de vues très animé a suivi et la traditionnelle tasse de thé a encore réuni de nombreux participants qui ne se décidaient pas à se séparer. — On avait très largement vendu, au début de la séance, le coquet calendrier suffragiste de 1924, dont notre Association a, suivant la coutume, pris l'initiative, et qui, dans notre ville, s'enlève comme du pain. Nous le signalons à tous ceux de nos lecteurs qui ne l'ont pas encore en main, pour son format commode, son choix de pensées suffragistes, son recueil des progrès

accomplis par « l'Idée » durant l'été qui finit, et les indications, adresses, etc., qu'il contient en plus de l'agenda des jours et des mois. On peut se le procurer à 55 cent. L'exemplaire franc de port auprès de l'administration de notre journal; mais qu'on se hâte, car à la fin du mois le stock disponible sera épuisé. Avis aux amateurs. E. Gd.

**En réponse**

**Nouveaux abonnements**

(depuis le 20 septembre)

- M. V. (Lausanne) 1 abonnement.
- Par M<sup>me</sup> J. (Neuchâtel) 1 abonnement.
- Par M. T. (Vevey) 1 abonnement.
- Par M<sup>me</sup> K.-F. (Schaffhouse) 2 abonnements.
- M<sup>lle</sup> P. (Genève) 1 abonnement.
- Par M<sup>lle</sup> B. (Neuchâtel) 2 abonnements.
- Par M<sup>me</sup> G.-L. (Montreux) 4 abonnements.
- Par Mlle L. (Nyon), 1 abonnement.
- Mme G. (Lausanne), 1 abonnement.
- « La Famille » (Chaux-de-Fonds), 1 abonnement.
- Mlle L. (Lausanne) 1 abonnement.
- Mme S. de G. (Winterthur) 1 abonnement.
- Mme L. (St-Gall) 1 abonnement.
- Par Mlle C. (Londres) 1 abonnement.
- Par Mlle C. (Genève) 1 abonnement.
- Mlle S. (Lausanne) 1 abonnement.

**Union des Femmes de Genève**

22, rue Etienne-Dumont - GENÈVE

**Judi 20 Décembre, de 14 à 18 h., THÉ-VENTE**

(Vente de Noël de l'Ouvroir)

Robettes. — Tabliers. — Sous-vêtements de femmes et d'enfants. — Lingerie. — Chemises d'hommes et de garçonnets. — Lainages, etc., etc.

N. B. — L'Ouvroir ayant à faire face à de plus nombreuses demandes de travail que ses finances ne lui permettent d'en accepter, tous les dons pour le BUFFET seront reçus avec reconnaissance, le produit du thé étant destiné aux achats d'étoffes. Prière d'annoncer les dons au local, 22, rue Etienne-Dumont.

**LE GANT CEVEY**

*est le grand favori parce qu'il est  
souple, solide, élégant et de  
prix modéré*



**Jean Cevey, Corraterie, 16, Genève**

S. O. C.

**Société de l'Ouvroir Coopératif  
LAUSANNE**

**MANUFACTURE DE VÊTEMENTS  
ET SOUS-VÊTEMENTS TRICOTÉS  
en LAINE, SOIE ARTIFICIELLE, etc.  
BAS, CHAUSSETTES, JAQUETTES, etc.**

MAGASINS DE VENTE :

- GENÈVE, Rue du Marché, 40. || BALE, Freiestrasse, 105.
- LAUSANNE, Rue de Bourg, 26. || ZÜRICH, Sihlstrasse, 3.
- NEUCHÂTEL, Faub. de l'Hôpital, 19

GENÈVE. — IMPRIMERIE PAUL RICHTER, RUE D'ALFRED-VINCENT, 10